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早いもので、今年も終わろうとしています。会員の皆様にとってこ

の１年はどのような年だったでしょうか？ 

今年は、新型インフルエンザの流行という今までにない経験に、大

変なご苦労をされたのではないかと思います。 

また、今年は、私たち養護教諭にとっては、半世紀ぶりに「学校保 

健法」が改正され、「学校保健安全法」として４月１日から施行されるという大き

な飛躍の年でもありました。これまで、私たち養護教諭が子どもたちへの熱い想

いで取り組んできたことが、「中央教育審議会答申」に明記され、「学校保健安全

法」という法に位置づけられたのです。 

 このような中、養護教諭会においても、学校保健活動の中核的な役割を担うべ

く、養護教諭の職能の向上に今後も一層努めて参りたいと思います。 

 インフルエンザの流行がまだまだ続きそうです。会員の皆様もお身体に気をつ

けられ、よい新年をお迎えください。 

 

全国学校保健研究大会に参加して 

山口県養護教諭研究協議大会 

パワーみなぎる中国地区養護教諭連絡協議会 

山口県養護教諭研究協議大会 

毎年、８月に行われる中国地区学校保健研究協議大会に

あわせて、中国５県の養護教諭会が集まり、中国地区養護

教諭連絡協議会が開催されています。今年度は、全国大会

が広島で開催となり、８月の中国大会は開催されませんで

した。その関係で、中国地区養護教諭連絡協議会は全国大

会にあわせて、１１月１０日（火）に広島市で行われまし

た。 

中国地区養護教諭連絡協議会では、来年度の中国大会での養護教諭部会の運営等についての

話し合いや各県の情報交換を行いました。他県の様子を知るよい機会であるとともに、他県の

先生方のエネルギッシュなパワーに触れ、たくさんの元気をいただいた会でもありました。こ

のいただいた元気パワーを山口県養護教諭会に反映できるように頑張ろうと役員一同心を新

たにしたひとときでした。 

 １１月 10 日・１１日に広島市で全国学校保健研究大会が次のとおり開催されました。 

 （１日目）記念講演「学校におけるメンタルヘルス」 

        講師 京都大学大学院 教授 十一 元三 

 （２日目）課題別研究協議会 

      １０課題に分かれて、研究発表、研究協議が行われました。 

    山口県からは、第１課題「学校経営と組織活動」で柳井市立柳井中学校 養護教諭 

山本寿子先生が「心豊かにたくましく生きる生徒の育成をめざして～学校、家庭、地

域社会が連携した学校保健委員会の取組について～」と題して発表されました。 

 



【講演】 

 「子どものメンタルヘルスの理解と対応」 

  講師 京都大学大学院医学研究科 人間健康科学系専攻 

               教 授  十一 元三 

【実践発表】 

 テーマ「健康観察を含む危機管理体制への取組」 

 〈指導助言〉 山口市立串小学校   教 頭  佐々 廣子 

〈実践発表者〉 

「養護教諭の視点を生かした危機管理体制の在り方 

～保健室からの発信を通して～」 

周南市立遠石小学校     養護教諭 山本 順子 

「健康観察からすすめていく危機管理体制づくり」 

長門市立菱海中学校    養護教諭 藤本 礼子 

「みんなで感染症に立ち向かう！ 

～感染症対策における組織的取組～」 

山口県立山口中央高等学校 養護教諭 村藤 智子 

 

 

 

  去る１０月２９日に新南陽ふれあいセンターに於いて、第５７回山口県養護教諭研究協議大

会が開催されました。今年度は、新型インフルエンザの流行もあり、例年より参加者が尐なく

残念でした。午後の実践発表では、私たちの先輩でもある佐々廣子教頭先生より、示唆に富む

ご指導をいただきました。また、３人の先生方には貴重な 

実践発表をいただき、ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第５７回山口県養護教諭研究協議大

会 

〈 佐々教頭先生からの指導助言 〉 

 実践発表の内容をまとめると、３つのキーワードがあったと思います。１つ目は健康

観察、２つ目は健康教育、３つ目が危機管理のための組織づくりや組織活動です。この

３つは、まさに学校保健の基本です。言い尽くされた言葉ですが、まさに危機管理は日

常管理です。養護教諭が不在時でも、機能するように体制をしっかり整えておくことの

必要性を強く感じます。 

 養護教諭は、学校全体を見渡す力、学校の中の課題や問題点を明確にする力を持って

います。そして、一人ひとりにあるいは一つ一つのことに丁寧に向き合い、迅速に行動

することを得意としています。また、仲間を巻き込む力、あるいは、ネットワークを活

用する力に長けています。これらの力は養護教諭に求められる力とも言い換えられます。 

 さまざまな状況の中で、養護教諭として、絶対に見失ってはいけないことは、養護教

諭がしなければならないことは何なのか、養護教諭だからこそできることは何なのか、

そういうことをいつも振り返りながら、あるいは思い起こしながら、一つ一つのことを

丁寧にやっていくことです。そのことが危機管理にも通じると思います。 

 

 

 十一先生の講演では、「学校保健の動向と現状」「精神症状の基礎知識」「ＰＤＤの概念と下位

診断」「ＰＤＤ児童生徒の臨床像」「アセスメントと支援の留意点」について、かなり専門的な

お話をしてくださいました。児童生徒とかかわる上でとても参考になりました。 

実践発表では、私たちの先輩である佐々教頭先生から勇気づけられるお話をいただきました

ので、その一部をご紹介します。 



 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                     

 

 

 

              周南支部 理事 村木鹿奈子 

私にとって、開催支部理事として県大会運営のお手伝いははじめての経験でした。多く 

の方々と関わりながら県大会をスムーズに運営するために、裏側でいろんなことを想定し 

ながら準備・運営をされていることに気づきました。今年は新型インフルエンザの影響で 

準備も二転三転…それでも支部会員が快く仕事を引き受け、準備し、当日も見えない部分 

で気を利かせて動いてくださったおかげで無事に終わったと感謝しています。ご協力いた 

だいたみなさん本当にありがとうございました。実践発表の「危機管理体制」と似たとこ 

ろがあって、「事が起きた時にそれぞれが気づき、臨機応変に最善の方法を考え、対応する 

力をもつ養護教諭ってすごいなあ。」と感じました。 

県大会はお世話になった先輩方や仲間の養護教諭たちに会える楽しみの日でもあります。 

参加された先生方が気持よく、有意義な一日を過ごせたと感じていただけていたら…と思 

っています。 

 

 

高校徳山支部  光高等学校  河野 裕子 

インフルエンザの罹患が増えた時期であり、対応にたいへんな学校も多くあったと思いま 

すが、県大会への参加・御協力ありがとうございました。 

  ３校の養護教諭の先生の実践発表では、今後の危機管理・感染症対策に多いに役立つもの 

で、参考になったことと思います。また、十一元三先生の「子どものメンタルヘルスの理解 

と対応」についての御講演も勉強になりました。知識を持ち対応していかなければいけない 

私達にとっては大切な内容で、拝聴できよかったです。 

  今までは、気軽に参加し会場へ座っていましたが、今回尐しばかりですが準備を手伝う中 

で、事前準備の大変さや大会を成功させるためにたくさんの方々が御尽力されていることを 

知り、皆さんの協力の大切さを感じました。また、普段は小学校・中学校の 

先生方とあまりお話をする機会がありませんが、この大会を通して交流を深 

めることもでき良かったです。 

今後もすばらしい大会になるよう協力していきたいと思います。どうもお世 

話になりました。 

周南支部 理事 福原 靖子 

まずは、この大会でお世話になったすべての方に感謝申し上げます。今年は、インフル 

エンザが猛威をふるうなか、会員の方々も最後まで参加の有無が危ぶまれたことだと思い 

ます。私たちお世話係も、様々な変更・キャンセルに最後まで緊張感をぬぐうことができ 

ませんでした。しかし、周南市部の同理事の村木先生、副会長の宗里先生の支えがあった 

ことはとても心強かったです。また、この養護教諭会意外のところで、先生方の温かい応 

援をいただいたことに感謝申し上げます。駐車場としてお借りした小学校グランドにライ 

ンを引いてくださった先生、そしてＰＣの苦手な私を前面で助けてくださった同僚のＳ先 

生・・会場周辺地図をいやな顔もせず作成してくださってありがとうご 

ざいました。自分の役割を超え、お互いに支え助け合うことで、初めて 

この養護教諭会丸はまっすぐに進んでいくものだということを実感しま 

した。本当にありがとうございました。 

 


